

BAB V

PENUTUP

5.1. Kesimpulan

Setelah beberapa kajian dan hasil pengujian telah dilakukan pada bab sebelumnya terkait penelitian ini yang berjudul Pengaruh Motivasi Berwirausaha Dan Kreativitas Mahasiswa Terhadap Keberhasilan Usaha Pada Peserta Program Wirausaha Merdeka Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Jakarta, maka peneliti dapat menyimpulkan beberapa hal sebagai berikut:

1. Hasil dari pengujian hipotesis pertama menunjukkan bahwa terdapat pengaruh positif secara langsung dan signifikan motivasi terhadap keberhasilan usaha peserta Program Wirausaha Merdeka Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Jakarta. Berdasarkan hasil pengujian pada tabel IV.7, diketahui nilai t-value H_1 sebesar $3.083 > 1.645$ dan P Value sebesar $0.001 < 0.05$. Berlandaskan hasil pengujian tersebut dapat disimpulkan bahwa semakin tinggi motivasi Peserta Program Wirausaha Merdeka Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Jakarta maka semakin tinggi juga minat dalam berwirausaha.
2. Hasil Dari Pengujian Hipotesis Kedua Menunjukkan Bahwa Terdapat pengaruh motivasi terhadap kreativitas peserta Program Wirausaha Merdeka Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Jakarta. Berdasarkan hasil pengujian pada tabel IV.7, diketahui nilai t-value H_2 sebesar $29.910 > 1.645$ dan P Value Sebesar $0.000 < 0.05$. Berlandaskan Hasil Pengujian Tersebut Dapat

Disimpulkan Bahwa Semakin Tinggi motivasi Peserta Program Wirausaha Merdeka Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Jakarta Maka Semakin Tinggi Juga Keberhasilan usaha.

3. Hasil Dari Pengujian Hipotesis Ketiga Menunjukkan Bahwa Terdapat pengaruh terhadap kreativitas peserta Program Wirausaha Merdeka Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Jakarta. Berdasarkan hasil pengujian pada tabel IV.7, diketahui nilai t-value H_3 sebesar $2.439 > 1.645$ dan P Value Sebesar $0.000 < 0.05$. Berlandaskan Hasil Pengujian Tersebut Dapat Disimpulkan Bahwa Dengan Memiliki Kesiapan kreativitas Yang Baik Pada Program Wirausaha Merdeka Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Jakarta Maka Minat kreativitas Juga Tinggi.
4. Hasil Dari Pengujian Hipotesis Keempat Menunjukkan Bahwa Terdapat memediasi pengaruh motivasi terhadap keberhasilan usaha peserta Program Wirausaha Merdeka Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Jakarta. Berdasarkan hasil pengujian pada tabel IV.7, diketahui nilai t-value H_4 sebesar $2.460 > 1.645$ dan P Value Sebesar $0.000 < 0.05$. Berdasarkan Hasil Pengujian Tersebut Dapat Disimpulkan Bahwa Semakin Tinggi motivasi yang Diperoleh oleh Program Wirausaha Merdeka Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Jakarta Maka Akan Meningkatkan Kesiapan Berwirausaha Sehingga Mampu Meningkatkan Minat Siswa Untuk Membangun Usaha.

5.2. Implikasi

1. Implikasi Teoritis

- a. Berdasarkan Hasil Penelitian ini, Dikonfirmasi Bahwa Praktik Kewirausahaan Berpengaruh Secara Positif dan Signifikan Terhadap Minat Berwirausaha Siswa. Hasil dari Penelitian ini Dapat Mendukung Hasil Penelitian Sebelumnya yang Sudah Dilakukan Oleh (Huang Et Al., 2021; Lv Et Al., 2021; Purnamasari & Rahmania, 2020; Sari & Rosy, 2022; Wardani, 2021; Wijayanti & Patrikha, 2022) Yang Menyatakan Bahwa Praktik Kewirausahaan Memiliki Pengaruh Signifikan Terhadap Minat Berwirausaha.
- b. Berdasarkan hasil penelitian ini, dikonfirmasi bahwa praktik kewirausahaan berpengaruh secara positif dan signifikan terhadap kesiapan berwirausaha. Hasil dari penelitian ini dapat mendukung hasil dari penelitian sebelumnya yang sudah dilakukan oleh (Adha & Permatasari, 2021; Azifah & Marlina, 2020; Farkhan, 2019; Utami & Denmar, 2020) yang menyatakan bahwa praktik kewirausahaan memiliki pengaruh baik secara positif ataupun signifikan terhadap kesiapan berwirausaha.
- c. Berdasarkan hasil penelitian ini, dikonfirmasi bahwa kesiapan berwirausaha berpengaruh positif dan signifikan terhadap minat berwirausaha. Hasil dari penelitian ini dapat mendukung hasil dari penelitian sebelumnya yang sudah dilakukan oleh (Bahrurrohman, 2018; Butar-Butar et al., 2022; Wiyanto, 2014) yang menyatakan bahwa praktik

kewirausahaan memiliki pengaruh baik secara positif ataupun signifikan terhadap minat berwirausaha.

- d. Berdasarkan hasil penelitian ini, dikonfirmasi bahwa praktik kewirausahaan berpengaruh secara positif dan signifikan terhadap minat berwirausaha melalui kesiapan berwirausaha secara tidak langsung. Hasil dari penelitian ini dapat melengkapi kesenjangan penelitian sebelumnya dimana masih belum banyak peneliti yang menjadikan kesiapan berwirausaha sebagai variabel mediasi antara praktik kewirausahaan terhadap minat berwirausaha.

2. Implikasi Praktis

- a. Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan oleh peneliti, ditemukan hasil analisa pada variabel praktik kewirausahaan dengan indikator berpengaruh terhadap keberhasilan usaha peserta Program Wirausaha Merdeka Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Jakarta. Berdasarkan hasil pengujian dengan skor sebesar 3.083. Hal tersebut menjelaskan bahwa para peserta Program Wira-wri FE UNJ sepakat dengan adanya pembuatan rencana bisnis atau business plan akan mempermudah mereka sebelum memulai sebuah usaha. Pembuatan rencana bisnis juga dapat memberikan para peserta Program Wira-wiri FE UNJ kemudahan untuk mengenal seluk beluk bisnis yang akan mereka jalani.
- b. Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan oleh peneliti, ditemukan hasil analisa pada variabel kesiapan berwirausaha dengan indikator Terdapat pengaruh terhadap kreativitas peserta Program Wirausaha Merdeka Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Jakarta. Berdasarkan hasil

pengujian dengan skor sebesar 29.910. Hal tersebut menjelaskan bahwa para siswa memiliki kesiapan berwirausaha yang tinggi karena mereka menginginkan keberhasilan dari berwirausaha pada usia muda. Mereka sadar bahwa dari berwirausaha mereka dapat memenuhi segala kebutuhannya dari keberhasilannya.

- c. Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan oleh peneliti, ditemukan hasil analisa pada variabel minat berwirausaha dengan indikator kreativitas secara signifikan berpengaruh terhadap keberhasilan usaha peserta Program Wirausaha Merdeka Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Jakarta. Berdasarkan hasil pengujian dengan skor sebesar 2.439. Hal tersebut menjelaskan bahwa para peserta program wira-wiri FE UNJ memiliki semangat pantang menyerah yang tinggi dalam menjalankan sebuah usaha. Mereka sadar bahwa dalam berwirausaha terdapat fase gagal dan berhasil, mereka memiliki keinginan untuk terus mengevaluasi hal-hal yang membuat mereka gagal sebelumnya.

5.3. Keterbatasan Penelitian

Dalam pelaksanaannya, penelitian ini memiliki berbagai keterbatasan yang dihadapi oleh peneliti diantara lain sebagai berikut:

1. Pelaksanaan dalam penelitian ini peneliti hanya menggunakan satu variabel independen yaitu praktik kewirausahaan, sedangkan di saat bersamaan masih terdapat variabel independen lain yang dapat mempengaruhi variabel minat berwirausaha sebagai variabel dependen.

2. Pengambilan sampel dalam penelitian ini hanya dilakukan kepada peserta program wira-wiri FE UNJ, hal tersebut terjadi karena karakteristik subjek dalam penelitian yang berbeda.
3. Penelitian ini belum sepenuhnya dilakukan secara mendalam dan komprehensif terkait minat berwirausaha pada peserta program wira-wiri FE UNJ karena peneliti memiliki keterbatasan waktu, biaya, dan tenaga dalam pelaksanaan penelitian ini.

5.4. Rekomendasi

Berdasarkan kesimpulan, implikasi, serta keterbatasan penelitian yang telah diuraikan oleh peneliti, dapat dirangkum oleh peneliti beberapa rekomendasi atau masukan bagi peneliti yang akan melakukan penelitian serupa di masa mendatang. Beberapa rekomendasi bagi peneliti selanjutnya sebagai berikut:

1. Bagi Fakultas Ekonomi UNJ.

Besar harapan peneliti kedepannya, penelitian ini dapat memberikan peran untuk kebaruan ilmu pengetahuan bagi para dosen dan pihak akademisi di lingkungan Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Jakarta dengan topik penelitian pada variabel terkait yaitu praktik kewirausahaan, kesiapan berwirausaha, dan minat berwirausaha. Lebih lanjut penelitian ini dapat dijadikan sebagai acuan dalam pelaksanaan perkuliahan agar dapat mengadakan kegiatan-kegiatan yang dapat meningkatkan keterampilan, minat, dan kesiapan dalam dunia usaha pada mahasiswa, kegiatan tersebut dapat berupa seminar ataupun workshop seputar kewirausahaan. Sehingga dari hal tersebut mahasiswa dapat meningkatkan kembali kemampuan

mereka dalam berwirausaha dan tentunya akan memberikan dampak pada kesiapan dan minat dalam berwirausaha. Tentu hal tersebut sangat bermanfaat bagi mahasiswa dalam rangka menciptakan entrepreneur muda untuk menekan angka pengangguran dan menciptakan lapangan pekerjaan setelah lulus dari perguruan tinggi.

2. Bagi Peserta Wira-wiri FE UNJ

Dari hasil penelitian yang telah dilakukan, besar harapan peneliti kedepannya dari penelitian ini adalah agar tenaga pendidik khususnya Peserta Program Wira-wiri FE UNJ lebih dapat meningkatkan kompetensi dalam pelaksanaan praktik kewirausahaan bagi Peserta Program Wira-wiri FE UNJ agar mereka dapat memiliki pengalaman secara langsung tentang bagaimana proses sebuah usaha itu dapat berjalan, mulai dari perencanaan, pengkalkulasian, pengeksekusian, evaluasi, dan kembali menjalankan rencana sesuai dengan apa yang telah dipertimbangkan hingga pelaporan nantinya. Dari rangkaian praktik yang telah dilakukan tersebut dapat memunculkan kesiapan bagi mahasiswa FE sehingga dapat memberikan stimulus untuk menimbulkan minat Peserta Program Wira-wiri FE UNJ untuk menciptakan lapangan pekerjaan dari berwirausaha setelah lulus dari Pendidikan S1 nantinya.

3. Bagi Penelitian Selanjutnya.

Apabila peneliti selanjutnya ingin menggunakan variabel yang sama dengan penelitian ini, peneliti menyarankan untuk meningkatkan kembali kualitas penelitian dengan cara menambahkan kembali jumlah responden,

memperluas kembali lokasi penelitian serta mengganti objek yang selaras dengan penelitian berikutnya.